

EL NOTICIERO POPULAR

SALE A LUZ LOS MARTES, JUÉVES Y SÁBADOS NO FESTIVOS

Año II. Ciudadela, martes 4 de Octubre de 1910. Núm. 290.

Redacción: San Sebastian, 7. Precios de suscripción: 0'65 céts. al mes. Administración: José M.º Quadrado, 40

Á LA ESPAÑA CATÓLICA

con motivo de las grandiosas manifestaciones

de su fé y patriotismo,

realizadas el día dos de los corrientes,

FESTIVIDAD DEL SANTISIMO ROSARIO,

recuerdo agosto de las grandes victorias

alcanzadas por las armas cristianas sobre los enemigos de la Iglesia y de España;

y del éxito felicísimo obtenido en esta Diócesis,

EL NOTICIERO POPULAR

DE CIUDADELA

DEDICA Y CONSAGRA EL PRESENTE NÚMERO



Biblioteca Pública. MAHÓN.

Manifestación Católica en la Diócesis de Menorca

celebrada el día 2 de Octubre de 1910

Iniciativa, aprobación y relación con la general de España.

Bastó que la antigua y noble Euskalerra iniciara el digno movimiento en pro de la defensa de los sagrados derechos de la Iglesia Católica y en protesta de la tendencia anticlerical de nuestro gobierno para que se viera secundado por España entera; la feliz idea nació en la tierra vasconavarra y por ello debió revestir el carácter de genuinamente española eligiéndose como día de la manifestación la fiesta del Rosario, fiesta verdaderamente española por su recuerdo y por su fundador: se vio claro que la invasión sectaria que comenzaba era alentada y promovida por elementos extranjeros y fué mas que suficiente para que no hubiera rincón alguno de la nación que no despareciera para salir á su encuentro con denuedo y valor: estaba interesada la Religión Sacrosanta del Crucificado y no podían faltar las bendiciones de todos los Prelados Españoles, primeros en el mundo, cuando se trata de defender la Fé de Cristo y su santa doctrina.

Menorca que se precia de española y como tal católica, no podía desmentir su historia en semejante trance, y su amor patrio y religioso demostrado en tantas ocasiones frente á poderes extranjeros y herejes no podía permanecer quedo ante la voz que sus hermanos del continente levantaron en pro de una misma fé y de una misma patria.

Tan pronto como nuestro venerable Prelado estuvo de regreso de su visita á su anciana y respetable madre, recibió la visita de varios representantes de asociaciones religiosas solicitándole la aprobación y bendición de una manifestación en toda la Diócesis en adhesión á la gran protesta católica que nuestros hermanos desde los Pirineos á Cádiz, desde el Cantábrico al Mediterráneo, de uno á otro extremo de la Península preparaban con valentía que no ha desmentido su brillante realización.

Tan del agrado fué del Prelado el proyecto que se apresuró á publicar una hermosa circular aprobándolo, bendiciéndolo y exhortando á los Párrocos que la favorecieran por todos los medios que estuvieran á su alcance.

Como prueba de que debía movernos á todos los manifestantes un mismo objetivo y que nuestra manifestación habia de formar parte integrante de la manifestación española católica, la junta organizadora dirigió un telegrama á la iniciadora, que ya conocen nuestros lectores, y que en gracia á la idea de plan uniforme de este trabajo, reproducimos:

Bilbao.

José ORUÉ, Presidente Junta Católica.

Treinta Asociaciones Católicas Menorca en número once mil seiscientas personas asociadas celebrarán 2 Octubre con Bendición Prelado y concurrencia demás pueblo católico solemnes fiestas significando unión protesta católica general.

Par delegación,

FEBRER.—ANGLADA.—CARABÓ.—TALTAVULL SALORT.

A este telegrama se contestó por uno de los Vocales de la Junta de Bilbao, pues nos consta que se repartieron entre ellos los trabajos preparatorios, el que dice:

Bilbao, 50.

FEBRER.—ANGLADA, Asociación Católica.

Ciudadela.

Nos entusiasma su resolución é importancia de su protesta suplicándoles telegrafen despues de realizada.

José M.^a URQUIJO.

Sabiendo que Nuestro Santísimo Padre Pio X, habia bendecido la manifestación que se iba á realizar y que vista la política sectaria que imperaba en España se hallaba sumamente afligido, deber de los católicos menorquines era, como fieles hijos suyos, consolarle en lo que de nosotros dependiera y solicitarle su bendición en testimonio irrecusable de que se trataba de una obra puramente católica y política, no en sentido de favorecer partido político determinado, sino toda política que antepusiera la Religión á cualesquiera otra clase de intereses.

Por ello se le puso el telegrama que decía:

Roma.

EMMO. CARDENAL SECRETARIO.

Treinta Asociaciones Católicas Menorca en número de once mil seiscientas personas asociadas con demás pueblo católico celebrarán 2 Octubre fiesta significando protesta sectarismo adhesión Santa Sede. Imploran Bendición.

Por delegación,

FEBRER, Doctoral.—ANGLADA.—CARABÓ.—TALTAVULL.—SALORT.

Mereció la contestación que transcribimos:

Roma, 2.—14'40

CANONIGO DOCTORAL.

España.—Islas Baleares.—Ciudadela

Lleno dolor tristes circunstancias actuales Su Santidad agradece todos espresados en telegrama filial homenaje enviándole bendición apostólica.

CARDENAL MERRI DEL VAL.

¡Lástima grande que se recibiera una hora despues de terminado el último acto de la manifestación! ¡Qué feliz coronación hubiera sido su lectura en todas las iglesias de Menorca!

Accediendo á los deseos manifestados por la Junta de Bilbao, según se ha visto en el telegrama antes transcrito, ayer en el momento de haber recibido los datos de las fiestas realizadas en todos los pueblos de esta Diócesis, ante la imposibilidad de dar detalles de todas ellas que mas abajo se relacionan, se la comunico el resultado en los siguientes términos:

SR. D. JOSÉ M.^a URQUIJO, Junta Católica Bilbao.

En toda Diócesis Menorca grandiosa manifestación: Ciudadela, capital diocesana, 2.140 comuniones, procesión rogativa, pontificando Obispo, 4.000 personas, casi todo pueblo en tránsito saludando: Mahón mil

150 comuniones, peregrinación Santuario Gracia 2300 personas, numeroso pueblo saludando tránsito: todos demás pueblos casi igual proporcional, algunas en masa. Obispo en comunión general ferviente plática, lo mismo Doctoral final fiesta. Momentos despues recibido expresivo telegrama Su Santidad.

Esta mañana se ha recibido la contestación al telegrama dirigido á Bilbao que dice:

Bilbao, 4.—10'45

FEBRER.—ANGLADA, Junta Católica.

Ciudadela.

Felicitemos efusivamente por grandioso éxito por ustedes y agradecemos telegrama. Con más empeño que nunca continuaremos esta Santa Campaña.

URQUIJO.

Relación de las fiestas:

EN CIUDADELA

Pocas veces habiamos presenciado una manifestación de católica piedad, como la del domingo último; y en algunos detalles, jamás.

Y cuenten con que estamos acostumbrados en Ciudadela á presenciar actos colectivos de religioso entusiasmo. Y aún así, no dudamos en señalar el del 2 de Octubre de 1910, como un éxito extraordinario.

A las siete de la mañana, la campana mayor de la Catedral, anunciaba la Misa de comunión general para todas las Asociaciones católicas. Celebró el santo sacrificio, nuestro Excmo. Sr. Obispo, quien dirigió á la numerosísima concurrencia su autorizada palabra. El discurso de S. Excelencia Ilma. fué breve, como lo exigian las circunstancias, pero lleno de doctrina y oportunísimo. «La impiedad, dijo S. E., se esfuerza en separar al pueblo, de Dios; en apartar á las muchedumbres, de las prácticas religiosas. Deber nuestro es, pues, procurar por todos los medios, estar unidos con Dios y conservar las prácticas de religiosa piedad, que nos legaron nuestros mayores. La sagrada Comunión es la síntesis de nuestra unión con Jesucristo, es el más hermoso acto de cristiana piedad, es la mejor de las manifestaciones, con que nos prodemos asociar al glorioso despertar de la «España Católica»

Era de ver la espaciosa nave de la Catedral, atestada de fieles, que en actitud devota subian al santo altar y recibian á Jesús sacramentado. Sobre aquel oleaje de cabezas humanas, flotaba vigorosa, la mas elocuente protesta de catolicismo práctico. Muy cerca de mil doscientas sagradas formas repartió el Sr. Obispo, ayudado de un Sr. Capitular; cifra realmente extraordinaria, á la que no habia llegado ni con mucho, ninguna comunión general celebrada en Ciudadela. Ante tan hermosa manifestación de piedad, no pudo menos de sentirse profundamente emocionado, nuestro venerable Pastor.

Hecho el recuento de las numerosas comuniones que se repartieron en la capilla del Sagrario de la misma Catedral, en las iglesias de San Francisco, Rosario, San

Agustín y demás de esta ciudad, resultó la cifra consoladora de DOS MIL CIENTO CUARENTA COMUNIONES; número que ciertamente es para escrito en letras de oro, en los anales de la religiosidad de Ciudadela eucarística.

Durante la comunión la Capilla de música de la Catedral, ejecutó adecuados motetes de marcado sabor religioso, habilmente interpretados.

Cuando aun desfilaban los fieles, apenas terminado tan grandioso acto, el alegre repique de las campanas, anunciaba la misa mayor de la festividad del Santísimo Rosario. A las 10 empezó el solemne Oficio, que fué cantado por la mencionada orquesta. Ocupó la sagrada cátedra, el M. I. Canónigo Magistral, quien enlazó en su discurso, las glorias y triunfos que nos recuerda la fiesta del Rosario, con la hermosa manifestación de fe de la católica España, llevada a cabo en día tan memorable y tan oportuno.

Por la tarde, después de solemnes vísperas, organizóse la Procesión de rogativa. Este acto, en realidad superó todos los cálculos; fué una manifestación grandiosa, conmovedora. A unos cuatro mil se creían ascendían los concurrentes. Y no eran niños los que formaban en las filas de la procesión; sino hombres, caballeros de todas condiciones, las personas más calificadas de Ciudadela, numerosísimo grupo de señoras. Puede decirse sin exagerar, que concurrió Ciudadela católica en masa, puesto que los espectadores iban asociándose visiblemente a este espectáculo de edificante piedad, y dando inequívocas muestras de respeto y admiración.

La nota característica de la fiesta que reseñamos, es la espontaneidad y el entusiasmo de los concurrentes. Sin invitaciones particulares, casi sin preparativos, acudieron a la gran manifestación los católicos de Ciudadela, como impulsados por un sentimiento íntimo, de lo que pedía su conciencia y su deber, en las actuales circunstancias.

El Excmo. Sr. Obispo, revestido de ricos ornamentos Pontificales, y acompañado del Ilmo. Cabildo y Clero, presidía tan hermosa manifestación de piedad; destacándose en el centro de la procesión, las ricas andas, en que era llevada la imagen de la Santísima Virgen, cuyo Rosario fué cantado y rezado con ejemplar devoción.

De regreso a la Catedral, y una vez terminado el canto del Rosario, subió al púlpito el M. I. Canónigo Doctoral D. José Febrer, y en elocuentes frases, dió las gracias a los concurrentes, haciendo oportunísimas reflexiones, sobre la significación de las grandiosas manifestaciones de la España Católica, a las que tan dignamente se ha asociado esta Diócesis de Menorca. Luego S. E. Ilma. con todo el aparato del Pontifical, procedió a dar la bendición al pueblo con Su Divina Majestad. Terminada la bendición, un atronador ¡Viva el Papa! resonó por todos los ámbitos de la Catedral, que en aquellos momentos ofrecía un aspecto imponente, pocas veces presenciado.

¡Bien, muy bien por Ciudadela católica!

EN MAHÓN

Escriben de esta importante ciudad, que el 2 de Octubre de 1900 será para aquellos católicos un día de grandes recuerdos. Apesar de los esfuerzos colosales que, con labor cons-

tante y jamás interrumpida, años hace desarrollan los elementos sectarios combatiendo el ideal católico, todavía, gracias al Señor, saben los buenos imponerse, organizando actos de tanta trascendencia como los que acaban de celebrar.

El alborar del próximo pasado domingo ofrecía dulces encantos para los católicos mahoneses. Multitud de fieles acudía al Santo Tribunal de la Penitencia, acercándose desde las primeras horas de la mañana a recibir la Sagrada Comunión aquellas personas que por la especial condición de su estado y por ineludibles obligaciones no podían aguardar la hora de la Comunión general. Las iglesias rebosaban de gente.

A las siete y media, en la parroquia principal de Santa María, el M. I. Sr. Lic. D. Roque Coll, Maestrescuela de la Catedral, por especial delegación del Excmo. Sr. Obispo, celebró la Santa Misa. Las armoniosas cadencias del monumental órgano, pulsado con la maestría que sabe el Rdo. Profesor Sr. Andreu, alternaban en la lectura de fervorines. Llegó el momento de la Comunión, y al eco de los angelicales acentos de los infantes de coro, que desde la tribuna del órgano interpretaban sentimentales motetes, el M.ltre. Sr. Celebrante distribuía el verdadero Pan del cielo por espacio de una hora a los fervorosos creyentes allí congregados. Cálculase en unos quinientos el número de ástos, y el total de las Comuniones administradas en Mahón aquel glorioso día, en unas 1443.

A las diez acudían de nuevo los fieles a la mencionada iglesia para asistir a la Misa solemne en honor de la excelsa Virgen del Rosario; en el Ofertorio subió al púlpito el Rdo. Misionero Apostólico D. Jaime Tutzó, habiendo tenido grandes elogios para la reina de las devociones, y valientes frases para condenar la absurda osadía de la impiedad contemporánea.

El clamoreo de las campanas anunciaban a las tres de la tarde, después del canto de Vísperas, la formación del imponente cortejo de la Santísima Virgen, que en actitud de devota romería iba a visitar el santuario de Ntra. Sra. de Gracia. Abría la marcha la bandera de la Asociación Josefina; seguían ordenadamente los alumnos del Colegio de San Juan Bautista de la Salle con propio pendón; los jóvenes de San Tarsicio con bandera desplegada y distintivo nacional; la grandiosa bandera blanco-azulada de la Academia Mariana de San Estanislao, con nutrida representación de niños y jóvenes presididos por la Junta Directiva y ésta por su celosísimo Director; y luego el por demás simpático Gremio de Pescadores con su vistosa bandera encarnada ostentando la imagen del Pescador de Galilea.

Unos cuatrocientos caballeros veíanse después, pertenecientes a diferentes Asociaciones, y hermosa representación de todas clases sociales; entre ellos figuraba lo más saliente de la ciudad, principales propietarios, banqueros, industriales, médicos, empleados, farmacéuticos, abogados, catedráticos, estudiantes, comerciantes, obreros, trabajadores del campo, etc. De tan importante núcleo destacábase la bandera de la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús, el antiguo pendón de la Corte Eucarística, la blanca bandera de la Sección Adoradora Nocturna de Mahón, que llevaba al hombro su animoso presidente é infatigable propagandista católico, Excmo. Sr. D. Juan F. Tallavull, y el gallardo pendón de la Venerable Orden Tercera

de San Francisco; cerraban el hermoso grupo los señores que constituyen la Junta de Fábrica de Santa María, ostentando la medalla distintiva de su cargo.

Después de la Cruz procesional y ciriales formaba la Escolanía y el Rdo. Clero, actuando de preste el M. I. Sr. Maestrescuela. La esbelta Imagen de Nuestra Señora del Rosario era llevada por cuatro cofrades de la antigua Asociación de este nombre.

El número de señoras que seguían a la devota Imagen de la Virgen Soberana se elevaba a muy cerca de dos mil. ¡Que bella la santa confusión que entre ellas aparecía: la linajuda dama al lado de la rústica sirvienta; la ancianita, afrontando sus crónicos achaques, apoyada en el brazo de la inocente niña; las Terciarias del Carmen y de San Francisco junto a la jovencita Tarsiciana; la Ceadora del Apostolado de la Oración al lado de la Hija de María. Ni podían faltar entre ellas los correspondientes estandartes: el de la Cofradía de Nuestra Señora de Lourdes; el de las Hijas de María; el de la Orden del Carmen y el de la de San Francisco. Muchas de aquellas señoras y señoritas llevaban al cuello el Santo Escapulario, la significativa medalla pendiente de la vistosa cinta, ó el distintivo nacional de la Adoración Nocturna.

¡Muy bien por las mujeres de Mahón!

En movimiento aquel pacífico escuadrón de soldados de Cristo, alternaban con el reverendo Clero la Capilla de Música, dirigida por el R. D. Damian Andreu, en el canto del «Ave Maris Stella», cruzando la procesión las calles Nueva, Plaza Arravaleta, Infanta y Gracia, en cuyo sitio comenzó el rezo del Santo Rosario, tomando parte en él la Capilla de Música.

Una vez frente al Santuario de Gracia, situóse la concurrencia en la vasta plazoleta inmediata, mientras el Rdo. Clero entonó en la iglesia el canto de la «Salve», después del cual se emprendió el regreso a la parroquia de Santa María por las calles Cos de Gracia, Doctor Orfila, Hannover, Rosario é Iglesia.

Las banderas se colocaron a ambos lados del presbiterio; y después de terminado el rezo del Santo Rosario, y de manifiesto S. D. M. con el canto de *Sacris solemnibus*, se rezó la estación mayor, se recitó el acto de Consagración al Sacratísimo Corazón de Jesús, y se impartió por el Preste la Bendición con el Smo. Sacramento, rindiéndose las banderas.

Amigos nuestros que asistieron nos dicen «que los corazones en aquellos momentos estaban poseídos del santo y justo entusiasmo que infunde el ideal católico, la defensa de la verdad y de la Iglesia y pudo exteriorizarse cantando el pueblo el siempre dulce y conmovedor ¡Corazón santo, Tú reinarás...!»

Podemos asegurar que el número total de asistentes a la religiosa peregrinación ascendió a dos mil quinientos. Añadamos ahora las personas que movidas de verdadera piedad aguardaban en las boca calles el paso de la santa Imagen, y ante ella rezaban sus oraciones, asociándose por consiguiente, y participando del espíritu de la manifestación, y digan luego nuestros enemigos si ó no dió Mahón el próximo pasado domingo brillante nota de consoladora religiosidad.

EN VLLAYOR

Los católicos de esta Villa no podían menos de responder al deseo general, manifestado por los Directores de las Asociaciones Católicas de Menorca, y bendecido por nuestro amantísimo Prelado.

También en número considerable se acercaron a la Sagrada Misa los alayorenses en número aproximado de 300 en la Comunión general, y de unos 140 en otras particulares: total unas 440 comuniones. También celebraron su hermosa fiesta a la Reina del Rosario, cuyo hermoso altar, el principal de la Capilla del Santísimo, veíase adornado con esplendor.

Por la tarde después de cantadas las Vísperas por la Rda. Comunidad de Beneficiados, se organizó la procesión: en ella formaron unas 750 personas, de uno y otro sexo, ostentando nueve banderas, correspondientes a otras tantas Asociaciones. Durante el trayecto recorrido se rezó el Smo. Rosario, y por todas partes veíanse grupos de devotos que significaban verdadera satisfacción ante aquella religiosa ceremonia.

EN VILLA-CARLOS

También los villacarlinos han dado hermosa muestra de su católico entusiasmo, y de que no les era indiferente ese estallido de amor a la Religión y a la Patria, de sus hermanos menorquines.

En la Misa de Comunión general se acercaron a recibir a Jesús Sacramentado unas 110 personas con edificante recogimiento.

Respetable concurrencia ocupó la nave de la iglesia durante la Misa Mayor, habiendo pronunciado un fervoroso discurso, lleno de prácticas enseñanzas, el Rdo. Cura de la Parroquia de San Francisco de Mahón, don Juan Mercadal.

La procesión de la tarde revistió tal solemnidad, que, al decir de un testigo presencial, solo era comparable con la del Viernes Santo o del Santísimo Corpus Christi; tan importante fue el número de fieles que a ella asistieron y de los que la presenciaron. Terminado este religioso acto, se expuso el Santísimo Sacramento, y se rezaron las Letanias de los Santos.

EN SAN LUIS

Con especial interés celebraron los católicos de este pueblo la fiesta nacional quisieramos llamarla, del 2 de Octubre.

Estando completamente lleno de fieles el santo templo durante las Misas de Comunión y Mayor, fueron distribuidas en la primera unas ciento cincuenta Sagradas Formas; al ofertorio de la segunda predicó el Rdo. Párroco un elocuente sermón de circunstancias, poniendo al alcance de sus oyentes lo que significaba la fiesta que se había organizado.

Por la tarde, después de la vela de los Tarsicios y del canto litúrgico de Vísperas, se puso en marcha el grupo de aquellos animosos feligreses, que no bajaban de treientos; las niñas del Rebañito del Niño Jesús, llevando en andas la imagen de su celestial Patron; las Hijas de María; multitud de niños con banderolas de colores nacionales y marianos llevando en andas la imagen del Niño Jesús; los socios del Centro Católico con su bandera; la Sección Adoradora Nocturna con los Tarsicios, llevando también sus respectivas banderas; las imágenes de San José y de la Virgen Santísima, seguidas de compacto número de mujeres.

Cantóse el Santo Rosario, y de regreso al templo, de nuevo el celoso Párroco dirigió su palabra a los numerosos fieles, animándoles a que perseverasen en sus oraciones para impetrar del cielo el triunfo de nuestra Santa Religión.

EN MERCADAL

El número de Comuniones administradas el domingo próximo pasado dicémos que fue extraordinaria. Como era de esperar, también repercutió, en este pueblo el grito de la España Católica, que pide oraciones y entusiasmo.

Fue concurridísima la Misa Mayor; el sermón corrió a cargo del Rdo. Vicario D. Juan Gomila, ensalzando la tradicional devoción de nuestras familias, y demostrando su eficacia.

Los elementos todos que integran las varias Hermandades y Asociaciones religiosas, juntamente con numeroso pueblo, formaron la lucida procesión, rezando el Ssmo. Rosario mientras se dirigían a una altura inmediata del predio *Rafalet*, en la que se yergue la imponente Cruz que años hace, viene recordando a aquellos fieles la última misión. Lugar más apropiado difícilmente hubiera podido escogerse para hacer sentir el Rdo. Párroco su vibrante voz, enardeciendo el corazón de aquella muchedumbre junto al venerado Signo de nuestra santa libertad y de nuestra Redención.

Llegada la procesión en el templo parroquial, habló otra vez el Sr. Rector, para inculcar a sus feligreses el deseo de trabajar por los intereses de Dios cada uno en sus respectivas esferas de acción.

Terminó el acto con el rezo de la Estación Mayor y la bendición con la Sagrada Custodia.

EN SAN CRISTÓBAL

¡Qué hermoso cuadro ofrecía a los ojos del creyente este pueblo el día dos de los corrientes! No se esfumaron en el vacío las invitaciones del Rdo. Párroco, excitando al religioso vecindario a la celebración de la devota fiesta.

Unas docenas cincuenta personas de uno y otro sexo recibieron el Pan de los Angeles en la Misa de Comunión general. En el solemne Oficio predicó dicho Rdo. señor, explicando las excelencias y virtud del Santísimo Rosario; el templo estaba ocupado de bote en bote.

Por la tarde, después del canto de Vísperas, se ordenó la brillantísima procesión, notable sobre todo por su concurrencia y por la devoción que manifestaban los asistentes. Precedían todas las Cofradías con sus pendones e imágenes, seguía el Turno de San Tarsicio, después los dos Turnos de la Adoración Nocturna con sus banderas a continuación los alumnos de la escuela pública acompañados de su maestro Sr. Ferrer quien dirigía la orquesta por él formada exprofeso, la cual acompañó el Santísimo Rosario que cantaron dichos alumnos de la Escuela y escogidas alumnas de la de niñas; y por último seguía la Imagen de la Virgen con una multitud muy considerable de mujeres que la acompañaban.

La procesión recorrió las calles de San Lorenzo, Nueva, Mayor, Dén Sales, Puente, San Cristóbal, Horno y Plaza entrando de nuevo en la parroquia, donde después de rezada la Letanía Lauretana y la oración a San José, en cortas y entusiastas frases, nuestro digno párroco dió las gracias al pueblo, por haber tomado tan buena parte en la brillante manifestación católica, que acababa de realizarse.

EN FERRERÍAS

Cuan levantado se encuentra en este pueblo el espíritu religioso, elocuentemente lo

manifiestan las cifras de los que se acercaron el domingo último al Sagrado Altar y asistieron por la tarde a la procesión.

En la Misa de Comunión General fueron los comulgantes 444; en la capilla del Santísimo se contaron otros muchos que, sumados a los primeros, arrojan un total de unas 520 comuniones. ¡Que dato más consolador en medio de la frialdad, cuando no de la insensibilidad espiritual de tantos pueblos!

La Misa Mayor fue solemnisísima, interpretándose la *de Angelis*, conforme al *Motu proprio* de S. S. Ante una concurrencia que invadía por completo la espaciosa nave, ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el celoso Sr. Rector, predicando un entusiasta sermón en honor del Rosario de María, la mejor arma para alcanzar completas victorias en todo el campo enemigo.

La procesión de la tarde fue dignísima coronación de los reseñados cultos; fue para la impiedad formidable explosión de la religiosidad de todo un pueblo, que todavía conserva frescas sus creencias saludables; para el corazón católico fue brillante cuadro de dulces esperanzas de mejores días para nuestra amada patria.

No queremos fijar número de concurrentes, porque de no dejar consignado que asistió el pueblo en masa, resultarían cortos todos los cálculos.

¡Qué bello es contemplar a un pueblo en torno de la Imagen de María!

EN SAN CLEMENTE

Ni faltaron en este apartado pueblecito sus hermosas funciones religiosas, Misa de Comunión, en la cual comulgaron unas 40 personas; Misa Mayor, con canto de la *de Angelis* por la Escolanía; sermón por el Rdo. Párroco, quien supo tejer las glorias de María, exponiendo las grandezas del Rosario, sobre todo en los tiempos calamitosos que hemos alcanzado.

Por la tarde, finalizada la vela de los Tarsicios, se organizó la procesión, a la cual asistieron unas 250 personas; se cantó el Santísimo Rosario, y terminó con un bello himno a la Virgen.

EN FORNELLS

El tan risueño y simpático pueblo de pescadores quiso también asociarse a la brillante fiesta.

En la Comunión general recibieron el Pan de los fuertes unas 65 personas; en la Mayor, muy concurrida, el joven Cura-económico les habló a sus parroquianos del poder del Rosario de María, y del alcance de aquellos actos religiosos.

Por la tarde salió del santo templo la solemne procesión, formada por numerosos grupos de fieles, rezando devotamente el Santísimo Rosario.

Terminada esta grandiosa y espléndida manifestación de la fe católica en Menorca, sentimos viva satisfacción en nuestras almas porque todo ha respondido bellamente al intento propuesto, y porque en ello hemos visto colmado el gozo de nuestro amadísimo Prelado, que se complace en las nobles empresas que bajo su sabia dirección logran sus amados diocesanos.